



4 DE MAYO DE 2023

FED SUBE LA TASA DE INTERÉS EN 25 PUNTOS



Fuente: Excélsior

03/05/2023 - La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) elevó la tasa de interés de referencia en 25 puntos base. En su decisión de marzo, la tasa de interés se ubicó entre 4.75% y 5%. Ahora, la tasa referencial se ubica entre el 5% y 5.25%, el nivel más alto desde 2007. La decisión del Banco Central se da en medio de dos tendencias económicas complicadas. Por un lado, la turbulencia en el sector bancario y la pugna política por el tope de la deuda estadounidense, que podrían debilitar la economía estadounidense. Por el otro lado, la inflación estadounidense sigue por encima de la meta del 2% anual.

El Financiero <https://bit.ly/3NDqneC>

AMÉRICA DEL NORTE

CANADÁ EMITE PAQUETE DE SANCIONES CONTRA IRÁN POR VIOLACIONES A LOS DD.HH.

03/05/2023 – El Gobierno canadiense anunció un paquete de sanciones contra nueve personas y una entidad de Irán, el undécimo desde octubre de 2022, por sus “continuas violaciones” a los derechos humanos. Entre las nueve personas señaladas por Canadá hay miembros de la Policía de la Moralidad, un comandante adjunto del Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica, y la prisión de Rajaei Shahr, situada en las afueras de la ciudad de Karaj, y que ejemplifica “la brutalidad del régimen”. Las sanciones se unen a medidas similares anunciadas por la Unión Europea, Reino Unido y Estados Unidos. Con estas medidas, los activos de los sancionados en cualquiera de estos países serán congelados, a la vez que se prohíben tratos comerciales o de cualquier tipo con estas personas y entidades.

Europa Press <https://bit.ly/3NCbGZ5>

EE.UU. ANUNCIA UN NUEVO PAQUETE DE AYUDA MILITAR PARA KIEV

03/05/2023 – Estados Unidos anunció un nuevo paquete de asistencia militar para Kiev valorado en 300 millones de dólares que incluye municiones para sistemas de lanzacohetes múltiples estadounidenses HIMARS. El Gobierno estadounidense ha autorizado la trigésimo séptima retirada de equipo de los inventarios del Departamento de Defensa, un paquete que, además de municiones para HIMARS, incluye obuses de 155 milímetros, así como rondas de artillería del mismo calibre. Asimismo, en la lista de armamento también hay misiles con seguimiento óptico, sistemas antiblindaje, cohetes, armas pequeñas, camiones y remolques para equipo militar pesado o municiones para obstáculos, entre otros.

Europa Press <https://bit.ly/3nr2lsv>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CONTINÚA LA CRISIS MIGRATORIA AL NORTE DE PERÚ

03/05/2023 - Durante una visita a la frontera peruana con Ecuador, el ministro del Interior, Vicente Romero, afirmó que Perú sostiene reuniones diplomáticas con Chile, Ecuador, Colombia y Venezuela para resolver la crisis migratoria que inició hace más de dos semanas con migrantes (en su mayoría venezolanos) acampando en territorio chileno mientras intentan salir del país. El primer ministro de Perú, Alberto Otálora, anunció que las autoridades nacionales expulsarán a la población migrante en situación irregular con el objetivo de aumentar la seguridad en el país y “enfrentar la ola de violencia”. Alrededor de 5000 venezolanos buscan salir de Perú en el plazo de seis meses otorgado por las autoridades para que regularicen sus documentos.

Por otro lado, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) reportó en un informe que el Ejército y la policía peruana habrían cometido masacres, ejecuciones extrajudiciales, graves violaciones de los derechos humanos, así como un uso desproporcionado y letal de la fuerza durante las protestas que exigían la renuncia de la presidenta Dina Boluarte y de los miembros del Congreso. En respuesta, la presidenta Boluarte rechazó en una conferencia de prensa la “supuesta existencia de ejecuciones extrajudiciales y la calificación de masacres”.

AP News <https://bit.ly/44tUaMU> ; <https://bit.ly/3p5qZ2o> Notimérica <https://bit.ly/3p5f1Ga>

COLOMBIA Y ESPAÑA REFUERZAN LOS LAZOS DE COOPERACIÓN BILATERAL

03/05/2023 - En su viaje de trabajo a España, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, instó al país europeo a lograr un “cambio” en las relaciones entre la Unión Europea (UE) y América Latina, una vez que asuma la presidencia del Consejo del bloque comunitario. Por otra parte, Petro aseguró que América Latina tiene las condiciones para descarbonizar la economía y advirtió que la democracia podría estar en riesgo si no se hace frente al cambio climático. Asimismo, el Ministro de Relaciones Exteriores colombiano, Álvaro Leyva Durán, y su homólogo español, José Manuel Albares, se reunieron y abordaron temas de interés común como la reciente Conferencia Internacional sobre el proceso político de Venezuela y la próxima cumbre CELAC-UE, así como el proceso de paz con el Ejército de Liberación Nacional (ELN).

Notimérica <https://bit.ly/3p533fl> ; <https://bit.ly/42IOvbE> **Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia** <https://bit.ly/42oYF9s>

EL PARTIDO MLP NO PARTICIPARÁ EN LAS ELECCIONES EN GUATEMALA

03/05/2023 - La Corte de Constitucionalidad de Guatemala negó un recurso de apelación presentado por el partido político Movimiento para la Liberación de los Pueblos (MLP). El Registro de Ciudadanos y después el Tribunal Supremo Electoral (TSE) habían negado la inscripción de Thelma Cabrera y de Jordán Rodas como candidatos para las elecciones generales del próximo 25 de junio. A partir de este recurso, el partido buscaba revertir la decisión del TSE, que ha sido ratificada por la Corte de Constitucionalidad pese a las quejas y controversias en torno a las decisiones del órgano electoral. El MLP fue fundado por indígenas y campesinos dirigentes del Comité de Desarrollo Campesino (CODECA), una organización que defiende los derechos a la tierra y el acceso a la energía eléctrica y rechaza la privatización de los servicios básicos. Cabrera ha mencionado que busca “la refundación del Estado hacia un nuevo camino plurinacional donde tengan cabida todos los pueblos indígenas.”

AP News <https://bit.ly/3HDIhyH>

EUROPA

EL PRESIDENTE DE UCRANIA REALIZA UNA VISITA A HELSINKI

03/05/2023 - El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, fue recibido en el palacio presidencial de Helsinki por su homólogo finlandés, Sauli Niinistö, en el marco de la cumbre de Jefes de Gobierno nórdicos. El encuentro reunirá a los principales líderes políticos de Finlandia, Suecia, Noruega, Dinamarca e Islandia para abordar, entre otras cuestiones, temas de seguridad. En este marco, el presidente ucraniano solicitó a sus socios occidentales desde Finlandia, país recientemente adscrito a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), su apoyo para la futura entrada de su país a la Alianza militar. Por su parte, Niinistö anunció que “pronto estará listo” el decimoquinto paquete de ayuda para Kiev.

Por otro lado, la portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, María Zajárova, indicó que Moscú “responderá” ante el posible establecimiento de bases militares de Estados Unidos en Finlandia. Asimismo, señaló que la puesta en marcha de “medidas concretas en las fronteras occidentales de Rusia dependerá del despliegue de infraestructura militar y sistemas armamentísticos de la OTAN en Finlandia”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/42mBtsE> **Europa Press** <https://bit.ly/41XnNV4> ; <https://bit.ly/41YdK20>

EL PARLAMENTO HÚNGARO APRUEBA REFORMA JUDICIAL

03/05/2023 – El Parlamento de Hungría aprobó una reforma judicial que limita el margen del Gobierno para interpellar al Consejo Constitucional, favorece el reparto aleatorio de casos entre los magistrados y refuerza el papel supervisor de un consejo de jueces. Dicha reforma judicial fue planteada como condición por la Unión Europea para desbloquear el acceso de esta nación a los fondos de recuperación post COVID-19. Así, se espera que la Comisión Europea desbloquee la entrega de unos 14,390 millones de dólares que siguen pendientes desde el año pasado. El comisario europeo de Programación Financiera y Presupuestos, Johannes Hahn, se reunió con el primer ministro, Viktor Orbán, y con otros miembros del gobierno durante una gira por distintas capitales.

Europa Press <https://bit.ly/42266DY>

EL CONSEJO CONSTITUCIONAL RECHAZA SEGUNDA SOLICITUD DE REFERÉNDUM SOBRE LA REFORMA DE LAS PENSIONES

03/05/2023 – El Consejo Constitucional de Francia rechazó una segunda solicitud de referéndum presentada por 250 diputados y senadores tanto de izquierda como independientes, para iniciar una consulta popular sobre la promulgada reforma de pensiones. El texto, apoyado por la Nueva Unión Popular Ecológica y Social (Nupes), superó el umbral de los 185 apoyos necesarios para poder convocar un referéndum sin necesidad de ser aprobado por el Parlamento. Una iniciativa similar fue propuesta el pasado 20 de marzo y fue igualmente rechazada por el Consejo Constitucional. El anuncio se da en el marco de al menos 540 detenciones realizadas por autoridades de Francia registradas durante la última jornada de protestas contra la reforma de pensiones.

Europa Press <https://bit.ly/413Mca4>

LA COMISIÓN EUROPEA PROPONE ELEVAR SU CAPACIDAD DE PRODUCCIÓN MILITAR

03/05/2023 – La Comisión Europea propuso un mecanismo dotado de 553 millones de dólares para elevar la capacidad de producción militar en Europa, una medida con la que el sector de la Defensa entraría en modo de economía de guerra y afrontaría la situación de seguridad en el continente en el marco del conflicto entre Ucrania y Rusia. Según reconoce la propuesta comunitaria, la actual capacidad de fabricación y las cadenas de suministro y de valor existentes no garantizan la entrega de material militar para cubrir las necesidades de seguridad de los Estados miembros ni para continuar con el apoyo a Ucrania. Por otro lado, la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, declaró que se busca reforzar las defensas europeas con 1106 millones de dólares para aumentar la producción de municiones, una decisión que busca también ayudar a Ucrania en la guerra contra Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/424JqTu> ; <https://bit.ly/42mq0y1>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

UCRANIA, RUSIA Y TÜRKIYE SE REUNIRÁN PARA EXTENDER EL ACUERDO PARA LA EXPORTACIÓN DE GRANO

03/05/2023 – Los viceministros de Defensa de Ucrania, Rusia y Türkiye se reunirán este viernes para buscar extender el acuerdo para la exportación de cereales desde puertos ucranianos que expira el próximo 18 de mayo. El ministro de Defensa turco, Hulusi Akar, defendió que el “corredor de grano” busca eliminar el “riesgo” de una crisis alimentaria a nivel mundial causada por la invasión a Ucrania. Por su parte, el portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, alertó sobre el estancamiento producido por unas conversaciones que “no muestran resultados”. Rusia denuncia que los términos del acuerdo no se han cumplido en su totalidad y que sólo se está cumpliendo la parte que beneficia a Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3nplzyH>

SE REÚNEN LOS MANDATARIOS DE IRÁN Y SIRIA EN DAMASCO

03/05/2023 - El presidente de Irán, Ebrahim Raisi, se reunió con su homólogo sirio, Bashar al Assad, en Damasco. La comitiva iraní contó con la presencia de los ministros de Relaciones Exteriores, Defensa, Petróleo, Carreteras y Desarrollo Urbano, así como de Telecomunicaciones. Esta es la primera visita de un presidente iraní a Siria, desde que estalló la guerra civil en 2011. La presidencia siria informó que durante la visita se firmarían varios acuerdos entre los dos países. Por su parte, el dirigente iraní reconoció la relación “constante y estable en los tiempos difíciles pese a las tormentas políticas y de seguridad que golpearon a Medio Oriente”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/424Vnb0>

LA JUNTA MILITAR DE MYANMAR ANUNCIÓ UNA AMNISTÍA PARA DISIDENTES ENCARCELADOS

03/05/2023- La junta militar anunció una amnistía para 2153 disidentes encarcelados en varias prisiones del país. La operación coincide con la visita a Myanmar del ministro de Asuntos Exteriores chino, Qin Gang, quien abogó por un proceso de transición política en su reunión con el jefe de la junta, Min Aung Hlaing. La última amnistía fue el pasado 17 de abril, que resultó en la liberación de más de 3000 presos. Cabe mencionar que las fuerzas armadas han respondido a la oposición con violencia, provocando la muerte de aproximadamente 3452 personas desde el golpe de Estado el 1 de febrero de 2021 y la detención de más de 20,000 disidentes, de los cuales 17,897 permanecen arrestados de acuerdo a la Asociación para la Asistencia de Prisioneros Políticos (AAPP). El golpe detonó un masivo movimiento de protesta civil y la formación de milicias civiles opuestas a los militares.

EFE <https://bit.ly/3AObD54>

ALEMANIA SUSPENDERÁ SU MISIÓN MILITAR EN MALÍ EN EL 2024

03/05/2023 – El Gobierno de Alemania prolongó por última vez la misión militar de las Fuerzas Armadas en Malí hasta el 31 de mayo de 2024. A partir de esa fecha retirará sus tropas del país africano, sin embargo, la decisión del Ejecutivo aún tiene que ser ratificada por el Parlamento. Cabe mencionar que la misión de la Bundeswehr (Fuerzas Armadas alemanas) en Malí está compuesta por alrededor de 1100 miembros y opera desde hace 11 años. Berlín busca reorientar sus compromisos en la región del Sahel, con el objetivo de intensificar el apoyo civil y la cooperación en el sector de seguridad en Níger, Mauritania y los Estados del golfo de Guinea. Por su parte, el ministro de Defensa, Boris Pistorius, se refirió a la situación en Sudán al señalar que su inestabilidad “representa una amenaza para la vida de sus nacionales”. Por otro lado, la ministra de Asuntos Exteriores, Annalena Baerbock, advirtió que, cuando los países del Sahel “se desintegran”, hay consecuencias en Europa y agregó que estarán comprometidos con la población en el ámbito civil y militar.

Europa Press <https://bit.ly/3p4Exeu>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RSF PUBLICA EL ÍNDICE MUNDIAL DE LIBERTAD DE PRENSA 2023

03/05/2023 – En el marco del 30° Día Mundial de la Libertad de Prensa, la ONG Reporteros sin Fronteras (RSF) publicó el Índice Mundial de Libertad de Prensa de 2023. Según el documento, que clasifica el contexto político, económico y sociocultural, así como el marco legal y la seguridad de la prensa en 180 países y territorios, Corea del Norte tiene la peor libertad de prensa, seguido de China, Vietnam, Irán y Turkmenistán. En contraste, Noruega

encabeza la lista con la puntuación global más alta en libertad de prensa, seguido de Irlanda, Dinamarca, Suecia y Finlandia. Asimismo, el texto añade que la libertad de prensa en Europa se ha visto ensombrecida por la censura en el este y la guerra en Ucrania. Por su parte, México ocupa el puesto 128 y Rusia el lugar 164 en la lista, cayendo una posición y nueve lugares, en comparación con el Índice de 2022, respectivamente.

Al Jazeera <https://bit.ly/3NDmUge>

AJAY BANGA ES ELEGIDO COMO PRESIDENTE DEL BANCO MUNDIAL

03/05/2023 – Los directores ejecutivos del Banco Mundial eligieron a Ajay Banga como presidente del Banco Mundial por un período de cinco años que comenzará el 2 de junio de 2023. Banga se desempeñó recientemente como vicepresidente de General Atlantic y anteriormente fue presidente y director ejecutivo de Mastercard. Asimismo, fungió como copresidente de la Asociación para América Central, una coalición de organizaciones privadas que trabaja para promover oportunidades económicas entre las poblaciones desatendidas en El Salvador, Guatemala y Honduras. Los directores ejecutivos siguieron el proceso de selección que incluyó una nominación abierta, donde cualquier nacional de los miembros del Banco podía ser propuesto por un Director Ejecutivo o Gobernador. A esto le siguió una minuciosa diligencia y una entrevista exhaustiva por parte de los directivos.

Banco Mundial <https://bit.ly/3p93GEX>

EL ENCARGADO DE LA ONU PARA ASUNTOS HUMANITARIOS VIAJA A SUDÁN

03/05/2023 – El secretario general adjunto de Naciones Unidas para Asuntos Humanitarios, Martin Griffiths, llegó este miércoles a Sudán para abordar la situación en el país africano en el marco de los combates entre el Ejército y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF). Griffiths aseguró que con su visita se busca reafirmar el compromiso de la ONU con el pueblo sudanés. En este marco, el secretario general de la ONU, António Guterres, llegó a la capital de Kenia, Nairobi, para una visita oficial de dos días para reunirse con el presidente William Ruto. Previamente, Ruto había asegurado que las autoridades nacionales trabajarán con agencias de la ONU y otras organizaciones para coordinar, incrementar y entregar ayuda humanitaria en Sudán.

Europa Press <https://bit.ly/414EXil>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>